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Внимание!

С 4 по 14 декабря во всех 
отделениях «Почты России» 
будет осуществляться подпи-
ска на печатные издания по 
льготной цене.

Цена полугодовой подписки 
на газету «Наш голос»  через 
почту в этот период составит 
547,20 руб. Подписка на ме-
сяц - 91,20 руб.

«Российские аграрии в настоящее 
время собрали уже 147 млн. тонн зер-
новых, экспортный потенциал в текущем 
сезоне составляет 65 миллионов тонн. 
Если мы технически сможем их вы-
везти… Пока у нас есть для этого все 
возможности.

В реализации планов есть внутренние 
и внешние сложности. Внешних сложно-
стей у нас меньше. Внутренние у нас все 
знают – сложности с железной дорогой. 
Это, наверное, основная наша пробле-
ма, которую мы решаем, наверное, в 
ежедневном режиме. Но тем не менее 
она решается. Плюс у нас открылся порт 
в Высоцке (Ленинградская область), 
который будет увеличивать объёмы 
транспортировки», – отчиталась первый 
замглавы Минсельхоза РФ Оксана Лут. 
Мол, всё будет хорошо, русское зерно 
вскоре поедет за границу в огромных ко-
личествах. Вон, даже порт специальный 
для этого построили на Балтике. Чтобы 
было удобно и недалеко везти. 

Согласно оценкам Института конъюн-
ктуры аграрного рынка (ИКАР), из по-
лученного урожая около 91-95 млн. тонн 
– пшеница. Именно её, точнее только её, 
и ждут в ЕС и США, остальное зерно им 
по сути не очень нужно. Получается, что 
наши производители намерены вывезти 
не менее 70% урожая этой культуры.

О том, что будут есть граждане РФ, 
представителем министерства не было 
сказано ни слова. Например, хотелось 
бы услышать, что новый рекордный 
урожай позволит снизить цены на муку 
на столько-то процентов, на хлеб – ещё 
на столько-то процентов. Что за счёт 
удешевления кормов снизится себесто-
имость производства мяса, молока, яиц 
и т.д. С соответствующими цифрами. Но 
нет. Про это Минсельхозу РФ, выходит, 
думать неинтересно.

В августе цены на муку внезапно скак-
нули сразу на 18-20%, подобных темпов 
не наблюдалось последние 15 лет. Ни-
каких объяснений данному феномену 
не последовало. Причём всё случилось 
уже после того, как стало ясно – соберут 
около 150 млн. тонн.

Вскоре сразу на 10-15% подскочили 
цены на хлебобулочные изделия, опять-
таки без каких-либо объяснений. Искать 
логику во всём этом и слушать так на-
зываемых «аналитиков-экспертов» не 

стоит. Логики нет в принципе. Вернее, 
она есть – капиталистическая.

Собственно, параметры будущего вы-
воза зерна это лучше всего подтвержда-
ют. А ведь помимо экспорта легального 
есть ещё и «теневой», который оцени-
вается примерно в те же цифры. А не 
получится, что вместе с иностранными 
зернотрейдерами, которые контролиру-
ют торговлю русской пшеницей, вывезут 
всё, что выращено?

Тем временем продукты дорожают. «В 
октябре повысилась обеспокоенность 
населения ростом цен на большинство 
товаров. Респонденты заметно чаще, 
чем в сентябре, сообщали о серьёзном 
увеличении цен на яйца, мясо и птицу, 
бензин, фрукты и овощи… В торговле 
уровень ценовых ожиданий оставался 
повышенным – существенно выше, чем 
в других отраслях. Средний темп при-
роста цен, ожидаемый предприятиями 
розничной торговли в ближайшие три 
месяца, в октябре составил 13,8% в 
годовом выражении», – говорится в 
ежемесячном аналитическом обзоре 
Центробанка.

Что интересно, ЦБ говорит про инфля-
цию в 14% – в два раза выше того, что 
рисует Росстат. И далее даёт негатив-
ный прогноз. Но мука и хлебобулочные 
изделия в документе не фигурируют, 
их вообще в госструктурах не любят 
анализировать. Но можно это сделать 
самостоятельно, в магазине. После 10-
процентного скачка стоимости на хлеб, 
который случился буквально на следую-
щий день после осенних выборов, батон 
стал постепенно дорожать и далее. Пря-
мо в соответствии с прогнозами, что до 
конца года хлеб взлетит в цене ещё на 
20%. Собственно, это и происходит.

По данным опроса фонда «Обществен-
ное мнение», действительно, 29% ре-
спондентов отметили в октябре замет-
ный рост цен на хлеб и хлебобулочные 
изделия, 33% – на рыбу и морепродукты, 
29% – на молоко и молочную продукцию, 
28% – на сахар, 28% – на яйца.

При имеющемся изобилии продуктов 
питания – в особенности это касается 
зерна – как назвать рост цен? Вреди-
тельством? А ведь в силах государства 
не только остановить этот рост, но и 
повернуть его вспять, то есть заставить 
продукты, и в первую очередь хлеб, 

дешеветь. Но это, как мы видим, не 
происходит.

Около 10 млрд. долларов в год – та-
кова выручка России от экспорта зерна. 
По сравнению с тем, сколько приносят 
поставки нефти, газа и угля, – сущие 
копейки. Страна прекрасно проживёт 
без этих денег, так как вред, который 
наносится данными поставками, в разы, 
а то и в десятки раз больше.

«Падение доходов и рост числа людей 
за чертой бедности привели к тому, что 
в России систематически недоедают 
около 20% населения. Причём значи-
тельная часть из них – дети. Они по-
лучают меньше 85% от рациональной 
нормы потребления продуктов. Решить 
проблему можно за счёт программы 
продовольственной помощи малоиму-
щим, которая обойдётся государству 
в 400 млрд. рублей в год», – говорит 
эксперт-аграрий Наталья Шагайда.

В руках властей есть мощнейший ин-
струмент, который может всё исправить, 
в том числе ужасающую демографиче-
скую ситуацию в стране. А именно ко-
лоссальные «излишки» продовольствия, 
которые сейчас уходят за границу.

Запрет экспорта, уничтожение 
спекулянтов-зернотрейдеров и прямые 
закупки продукции у крестьян в госре-
зервы – это всё отнюдь не фантастика. 
Причём рынок данные меры не обвалят, 
наоборот – сейчас сельхозпроизводите-
лям достаётся не более 10% той цены, 
за которую пшеницу и прочие злаки 
потом продают перекупщики. Копейки, 
которые позволяют сводить концы с 
концами далеко не всем. Особенно в 

урожайный год, такой, как этот, много 
кто разорится, ведь торговцы опять 
опустили закупочные цены.

Даже если поднять цифру в два 
раза, большой нагрузкой для казны 
это не станет. И всё потом вернётся, 
с элеваторов (их придётся вернуть 
обратно в госсобственность) пшеница 
и прочее зерно пойдёт потребителям 
по разумным ценам. В разы меньшим, 
чем сейчас.

Бесспорно, придётся бороться с вре-
дительством и диверсиями, как это было 
в 30-е годы ХХ века, но ФСБ и МВД тоже 
должны отрабатывать свой хлеб.

Означенная «реформа» российского 
рынка зерна именно по этому сценарию 
обсуждается сельхозпроизводителями 
уже давно. Тем более что подобное 
придумано во вполне себе капиталисти-
ческих странах. Наибольших успехов на 
этом поприще достигли в Канаде, где 
действуют государственные элеваторы и 
зерновозы, а правительство регулирует 
экспорт, точнее, само же его осущест-
вляет.

Зерно – товар стратегический. И 
менять его на резаную зелёную бумагу 
в ущерб здоровью своего населения – 
преступление. Если уж менять излишки 
на что-то, то только на оборудование 
и технологии. Как это делал Сталин, 
готовясь к Великой Отечественной 
войне. Да и есть ли эти излишки? Судя 
по числу недоедающих, нужно сначала 
решить эту проблему, а потом уже что-
то вывозить.

По материалам 

«Свободной Прессы»

Дикий экспорт зерНа: 
не пора ли вернуть хлеб народу?
ОгрОмный урОжай зернОвых, сОбранный в этОм гОду в рФ, весь в стране не 

Останется – бОльшую часть пшеницы и иных злакОв вывезут за границу. причём 
в первую Очередь в еврОсОюз и сша. при этОм на ФОне рОста экспОрта зерна 
в магазинах дОрОжает мука, увеличивается и стОимОсть хлебОбулОчных изделий. 
цена хОрОшегО нарезнОгО батОна уже начала стремиться к сОтне рублей, тОгда как 
гОдОм ранее Он стОил вдвОе дешевле.
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Особое внимание партийной учёбе
26 ноября под председательством первого секретаря А.В. Перво-

ва состоялся расширенный пленум Ленинского районного отделения 
КПРФ, в котором приняли участие члены районной КРК и коммунисты 
ряда первичных организаций партотделения. 

В повестке дня стоял вопрос о задачах районного отделения по выполнению реше-
ний VII (октябрьского) Пленума ЦК КПРФ и XIV Пленума Тамбовского обкома КПРФ «О 
работе народных лидеров в массах и задачах по выполнению Программы Победы». 
С докладом выступил А.В. Первов. В прениях по докладу выступили П.Н. Савилов, 
В.Н. Удалов, Г.И. Даниленкова, Г.С. Козлова, А.А. Авдеев, А.В. Конкин. Также 
был затронут вопрос организации политучёбы коммунистов партийного отделения.

На пленуме были рассмотрены и другие текущие вопросы партийной работы: уве-
личение сбора партвзносов и в фонд партии, подписка на партийную печать, помощь 
участникам СВО. На текущий момент в бухгалтерию обкома перечислено 54880 рублей 
членских взносов, в фонд партии поступило более 5 тыс. рублей пожертвований, а 
на газету «Наш голос» – 11100 рублей

Коммунисты районного отделения КПРФ поздравили с юбилейным днём рождения  
П.Н. Савилова и наградили почётной грамотой.

По всем обсуждавшимся вопросам были приняты постановления.
Пресс-группа Ленинского РК КПРФ

Сделать теорию материальной силой!
21 ноября секретари Тамбовского обкома КПРФ, партийные активи-

сты с мест приняли участие в рамках партийно-политической учёбы 
в общероссийском занятии в режиме ВКС на тему «В.И. Ленин и И.В. 
Сталин в современной идейной борьбе».

Перед большой аудиторией, представляющей все регионы страны, выступили 
руководители КПРФ Г.А. Зюганов, Д.Г. Новиков, С.Э. Аниховский, учёные Е.Ю. 
Спицын и В.Э. Багдасарян.

Главный посыл занятия – умение и необходимость работы с первоисточниками 
классиков для дальнейшего развития марксизма-ленинизма и применения его рево-
люционных идей на практике. Многое из материалов занятия пригодится партактиву 
в идеологической борьбе против политических оппонентов, в том числе и в период 
президентской избирательной кампании.

Идея социализма вновь основная в повестке дня! А для России она актуальна как 
никогда.

Пресс-служба Тамбовского ОК КПРФ

Так, 27 ноября большая партия ме-
дикаментов и 130 подарков были до-
ставлены в 16-й окружной госпиталь 
МО РФ, где на излечении находятся и 
наши земляки.

С приходом снегопадов инициативная 
группа под руководством Вадима пере-
шла на изготовление зимних маскиро-
вочных сетей. Вот уже 5 дней идёт эта 
непростая, но нужная работа. Пока из-
готовлено 20 сетей. А всего с сентября 
изготовлено и отправлено 350 сетей раз-
ных расцветок для всех сезонов года.

На прошлой неделе В. Вьюшкин по-
бывал у наших десантников. Как говорит 
Вадим, настрой у них боевой, задачи, 
поставленные перед подразделением, 
выполняются.

Также в р.п. Первомайский планирует-
ся открытие центра по сбору и форми-
рованию грузов.

Тамбовский обком КПРФ в свою 
очередь продолжает работу по сбору 
помощи. В настоящее время собрано 
более 52 тыс. рублей для закупки необ-
ходимых в зоне СВО вещей и предметов. 
А коммунисты Мичуринского района 
привезли для отправки детям Донбасса 
40 кг мёда.

Пресс-служба 

Тамбовского ОК КПРФ

Всё для фронта! Всё для победы!
Коммунист Первомайского РО КПРФ, депутат окружного Совета 

Вадим Вьюшкин продолжает огромную организаторскую и практиче-
скую работу по формированию гумконвоев в зону боевых действий 
и оказанию помощи раненым бойцам.

Также на заседании КРК были утверж-
дены акты проверок Петровского и Пи-
чаевского районных отделений партии 
и принят план проверки Октябрьского и 
Бондарского районных отделений.

А.И. Жидков в своём отчёте подроб-
но остановился на освещении вопросов 
партийного строительства и укрепления 
организационно-кадровой вертикали, 
участия коммунистов области в выборных 
и политических кампаниях, организации 
агитационно-массовой работы среди 
жителей Тамбовской области, а также на 
широком круге вопросов, рассмотренных 
на Бюро и пленумах, на взаимодействии 
с союзными общественными организа-
циями в достижении партийных задач, 
в том числе и при проведении акций 
протеста.

Андрей Игоревич представил полный 
отчёт о работе структурных подразде-
лений отделения по сбору гуманитарной 
помощи жителям Донбасса и участникам 
СВО.

А.И. Жидков поблагодарил областную 
КРК за совместную работу по контролю 
за принимаемыми решениями, сбором 
членских взносов, пожертвований и по-
мощи в фонд партийных СМИ.

Так, на текущий момент в бухгалтерию 
обкома сдано 825 293 руб. членских взно-
сов, 64 292 руб. пожертвований, 180 065 
руб. на поддержку газеты «Наш голос» 
и 33 450 руб. на газету «Правда». И эта 
работа продолжается.

Кроме того, первый секретарь обкома 
довёл до областных контролёров план 
работы обкома на декабрь 2023 года.

Затем президиум областной КРК 
обсудил материалы VII (октябрьского) 
Пленума ЦКРК КПРФ, доклад главного 
бухгалтера ЦК КПРФ Е.В. Никулиной 
«О выполнении требований параграфа 
X Устава КПРФ и Положений ЦК КПРФ 
«О ведении финансово-хозяйственной 
деятельности КПРФ» и «О порядке 
сбора, учёта и расходования членских 
партийных взносов» в региональных 
партийных отделениях». Исходя из вы-
водов доклада, были утверждены меро-
приятия по активизации данной работы, 
её совершенствованию и устранению 

недостатков, выявленных в том числе в 
результате комплексных проверок ряда 
районных и городских отделений КПРФ 
в текущем году.

После заседания президиума об-
ластные контролёры В.А. Власов, В.П. 
Аристархов, А.И. Новиков и И.Т. 
Марков провели проверку финансово-
хозяйственной деятельности и организа-
ционной работы в Октябрьском районном 
отделении КПРФ. В проверке приняли 
участие члены районной КРК Д.С. Аба-
носимов, А.В. Ткаченко и первый се-
кретарь райкома В.М. Наседкина.

Была проверена вся документация, 
связанная с работой первичных отде-
лений, Бюро и Комитета отделения, а 
также финансовые документы, наличие 
материально-технической базы и её 
использование в партийных мероприя-
тиях.

Члены областной КРК отметили вы-
сокий уровень делопроизводства в 
Октябрьском районном отделении, от-
ветственную работу районной КРК, соот-
ветствие Уставу партии очерёдности про-
ведения заседаний Бюро и пленумов.

Октябрьское РО КПРФ на текущий 
момент сдало 130 890 рублей членских 
взносов. Средний взнос на одного члена 
КПРФ составил 189,97 руб. Это самый 
высокий показатель по районным и го-
родским отделениям партии в области. 
В фонд партии от райкома поступило 
13 540 руб., 29 200 руб. на газету «Наш 
голос» и 2 800 на газету «Правда», и 
это ещё не предел – сборы средств 
продолжаются, показатели будут улуч-
шены. Кроме того, районное отделение 
и сторонники оказывают значительную 
помощь в фонд СВО.

В целом по области 11 отделений из 
29 уже сдали взносов больше, чем в про-
шлом году. Здесь также отмечается от-
ветственная работа в Знаменском, Сам-
пурском, Кирсановском, Мичуринском, 
Ленинском районных отделениях партии. 
Тот же Ленинский райком увеличил сбор 
членских взносов более чем на 20 тыс. 
рублей. Ситуация изменилась после того, 
как был избран новый первый секретарь 
Комитета и усилен контроль за полно-

той членских взносов. А в Знаменском 
райкоме средний взнос увеличился до 
115,48 руб.

В то же время была отмечена недоста-
точная работа Октябрьского РК КПРФ по 
приёму в партию новых членов. В 2023 
году в члены КПРФ был принят 1 человек, 
убыло – 7. На сегодня 54 члена КПРФ 
объединены в 7 первичных отделений. 
Здесь у актива райкома широкое поле 
для деятельности.

На состоявшемся после контрольного 
мероприятия пленуме Октябрьского рай-
кома КПРФ уже традиционно произошло 
обсуждение итогов проверки. В работе 
пленума приняли участие секретари об-
кома А.И. Жидков, А.П. Веселовский, 
а также инструктор организационно-
партийной и кадровой работы Л.А. По-
пова.

В своих выступлениях секретари об-
кома довели до руководящего органа 
Октябрьского райкома текущую инфор-
мацию о работе Комитета областного от-
деления, рассказали о мероприятиях по 
усовершенствованию форм и методов 
партстроительства, о необходимости 
партийной учёбы актива. Руководителям 
райкома были даны указания по моби-
лизации коммунистов на выполнение 
стоящих перед партией неотложных 
задач.

А.И. Жидков обратил внимание на 
умение коммунистов правильно реаги-
ровать на критику, тщательно анализи-
ровать допущенные просчёты.

А.П. Веселовский подробно остано-
вился ещё на одном моменте, который 
должен учитывать любой руководитель, 
а именно – правильно и верно, причём 
своевременно, расставлять приоритеты 
в своей работе. Это касается и такого 

непростого вопроса, как 
работа отдельных членов 
партии в некоммерческих 
организациях, с партией и 
её структурами неассоции-
рованных. 

«Нельзя использовать 
партийную площадку для 
продвижения сторонних 
идей. Напротив, именно 
партия должна использовать 
другие площадки для дости-
жения своих целей. Кроме 
того, необходимо подчер-
кнуть, что у нас достаточное 
количество общественных 
организаций, наших верных 

и прямых союзников, твёрдо стоящих 
на наших политических позициях и по-
зволяющих вести работу по пропаганде 
и агитации наших идей и целей в любой 
социальной среде и любых социальных 
группах – это и ЛКСМ, и ССО, и ВЖС 
«Надежда России», и ветеранские орга-
низации, и дети войны, и другие. Прежде 
всего именно им нужно уделять внима-
ние и посвящать своё время, тем более 
в столь непростых условиях усиления 
политической реакции, в которых сейчас 
существует наша партия», – отметил А.П. 
Веселовский.

А.И. Жидков сказал: «Покажите, 
сколько вы привлекли с помощью по-
добных НКО идейных сторонников для 
агитации, на наши акции, в партию в 
конце концов. И я скажу: «Молодцы!» Но 
глядя на то, что среди учредителей по-
добных организаций есть исключённые 
из КПРФ за антипартийные действия и 
там же состоят наши члены партии, мы 
не будем делать вид, что ничего не про-
исходит. Также в своей деятельности 
нужно быть очень внимательным, идя на 
соглашения с политическими партиями 
или общественными организациями для 
достижения своих программных и устав-
ных целей, можно оказаться игрушкой в 
чужих руках. Хорошо, что областная КРК 
занялась этим вопросом».

Секретари обкома ответили на ряд во-
просов, в том числе и по предстоящему 
23 декабря III этапу XVIII Съезда КПРФ. 
На пленуме также выступили В.М. На-
седкина, Г.А. Назаров, А.В. Ткаченко, 
И.Т. Марков, В.В. Кветкина.

По всем обсуждавшимся вопросам 
были приняты постановления.

Пресс-служба 

Тамбовского ОК КПРФ 

Областная КРК: заслушивания и проверки продолжаются
30 ноября под председательством руководителя КРК Тамбовского 

областного отделения КПРФ В.А. Власова состоялось очередное 
заседание президиума комиссии, который заслушал отчёт первого 
секретаря обкома партии А.И. Жидкова о проделанной в 2023 году 
работе по мобилизации коммунистов области на выполнение решений 
XVIII Съезда КПРФ и о текущей деятельности.
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Перед собравшимися выступил первый секретарь Тамбовского обкома КПРФ А.И. 
Жидков: 

– В такой же промозглый, но невероятно холодный день 82 года назад фашиствую-
щие ублюдки после нечеловеческих пыток казнили молодую девушку, комсомолку, 
нашу землячку.

Недавно мы отмечали 100-летие со дня рождения Зои Анатольевны, но она навечно 
осталась восемнадцатилетней и в боевом строю героев. Она олицетворяет собой 
невиданную силу духа советского человека и пример любви к социалистической 
Родине.

Воспитанная на высоких идеалах социализма, подлинного патриотизма и товарище-
ства, она, ни на минуту не задумываясь, ушла защищать свою страну от фашистских 
оккупантов. Став первой в годы Великой Отечественной войны женщиной – Героем 
Советского Союза (посмертно), она является одновременно великим символом со-
противления ненавистному врагу. Такие люди, как Зоя Космодемьянская, и ковали 
бесстрашно советскую Победу, обеспечившую мирную жизнь сотням миллионов 
людей по всей земле на долгие десятилетия. Более 400 тысяч наших земляков ушли 
на фронт, почти 200 тысяч не вернулись с полей сражений, 250 стали Героями Со-
ветского Союза, ещё 50 – полными кавалерами ордена Славы.

Великая Отечественная война стала не просто проверкой на прочность нашей 
социалистической системы, а испытанием, которое грозило гибелью и советской 
Родине, и советскому народу. Благодаря Зое и десяткам миллионов советских людей 
это испытание было преодолено с честью. Под красным знаменем, под руководством 
Ленинской Коммунистической партии советская страна победила лютого, смертель-
ного врага и освободила Европу от ужасов фашизма.

Сегодня тот победный пример востребован как никогда. Многие бойцы на СВО 
сражаются с неофашистами под красными знамёнами. Именно Знамя Победы и флаг 
СССР стали той неразрывной нитью времён для разных поколений бойцов.

Слава тамбовской героине Зое Космодемьянской и низкий ей поклон! Она навечно 
в наших сердцах!

Во всех школах Тамбовщины в этот день прошли уроки мужества, посвящённые 
подвигу Зои Космодемьянской.

Пресс-служба Тамбовского ОК КПРФ

Навсегда в боевом строю
В день казни Героя Советского Союза Зои Космодемьянской, 29 

ноября, коммунисты Тамбова возложили цветы к её памятнику и по-
чтили память героини минутой молчания.

В соответствии с ранее 
намеченными сроками
в административнОм здании кирсанОвскОгО муни-

ципальнОгО Округа 28 нОября сОстОялась Очередная 
встреча, участниками кОтОрОй стали представители 
правительства Области, кОммунисты и активные жи-
тели гОрОда и райОна. как и предыдущая, эта встреча 
была пОсвящена мусОрнОй прОблеме, внОвь приОб-
ретшей чрезвычайнО Острый характер для местнОгО 
населения в пОследние нескОлькО месяцев. От кир-
санОвскОгО райОннОгО Отделения кпрФ вО встрече 
приняли участие ряд тОварищей вО главе с первым 
секретарём райкОма, депутатОм ОбластнОй думы 
а.п. веселОвским, а также депутатОм кирсанОвскОгО 
ОкружнОгО сОвета в.а. власОвым.

Разговор начался с того, что представители областного 
правительства в лице заместителя главы области А.С. 
Бибичева, профильных министров ТЭК и ЖКХ области 
Е.И. Бабиковой и экологии и природных ресурсов А.В. 
Албеговой, а также глава Кирсановского округа А.И. Ре-
дин озвучили результаты проделанной работы по устра-
нению ряда неприятных моментов по транспортировке 
и хранению ТБО, потоки которых значительно возросли 
со всеми вытекающими из этого последствиями для 
кирсановцев. Присутствующие обменялись мнениями о 
степени эффективности принятых мер и наметили реа-
лизацию других необходимых в сложившейся ситуации 
мероприятий. 

Кроме того, депутат А. Веселовский поднял несколько 
всерьёз волнующих местных жителей вопросов, в том 
числе о площади и вместимости полигона, его границах, 
сроках эксплуатации, а также о мерах по купированию 
зловонных запахов, которые могут иметь место весной, 
о возможности снижения количества мусоровозов, на-
правляющихся на кирсановский полигон. 

В целом необходимо отметить, что в данный момент 
коммуникация с представителями правительства и 
окружной администрации имеется, прогресс в раз-
решении наиболее проблемных для жителей вопросов 
присутствует. Некоторые из них, например, проблема 
растаскивания грязи и мусора колёсами большегрузов, 
практически сняты за счёт укладки дорожных плит по 
всему периметру свалки и регулярной чистки дороги. 
Загодя начато возведение плотин возле тела полигона, 
чтобы исключить попадание инфильтрата с талыми во-
дами в окрестные водные и другие природные объекты. 
Такие проблемы, как соблюдение скорости движения 
мусоровозов в населённом пункте, носят субъективный 
характер и требуют постоянного внимания. 

Есть у жителей серьёзные опасения и относительно 
сроков действия существующей сегодня временной 
схемы транспортировки ТБО. Однако представители 
правительства снова заверили, что с 1 июля 2024 года 
заработает рассказовский полигон, а в течение 2025 года 
и экотехнопарк «Центральный». Что ж, время покажет. 

В любом случае ситуация для города и района сложи-
лась серьёзная – это неоспоримый факт. Как она станет 
развиваться в дальнейшем, посмотрим. КПРФ со своей 
стороны будет и впредь уделять пристальное внимание 
данному вопросу, по-прежнему оставаясь на страже 
интересов и прав жителей, как это и было всегда.

Пресс-группа Кирсановского РК КПРФ

В нашей стране стало традицией в последнее вос-
кресенье ноября отмечать День матери. А в праздник, 
как известно, принято дарить подарки. Такими подар-
ками для участниц движения стали песни в исполнении 
работников КДЦ. Тепло и сердечно поздравил присут-
ствующих мам с праздником председатель районного 
совета ветеранов Николай Степанович Лагуткин. 

Председатель Инжавинского отделения ВЖС Татьяна 
Александровна Селезнёва, ведущая мероприятия, 
перемежала прозу со стихами. Да и разве могло быть 
иначе в этот праздник! 
«Мама... 
Слово это дорогое, 
Первое у каждого из нас. 
Слово это близкое, родное,
В день веселья, 
        испытаний час». 

Прочитав эти строки, она 
обратила внимание при-
сутствующих, что живём 
мы в трудное время для 
нашей страны, на Украине 
идёт специальная военная 
операция. Наши воины це-
ной своей жизни защищают 
интересы России и русских 
людей. 

Татьяна Александровна 
отметила, что все мамы 
достойны внимания и бла-
годарности, но среди участ-
ниц движения есть мамы, 
которые вносят посильный 
вклад в приближение по-
беды и оказывают нашим 
воинам и добровольцам 
посильную помощь, изго-
тавливая маскировочные 
сети. Она вручила благодар-
ственные письма Наталии 
Михайловне Башмаковой 
и Людмиле Павловне Буровой. К сожалению, не все 
награждённые смогли присутствовать на встрече. 

Поздравляя женщин с праздником, Т.А. Селезнёва 
подчеркнула, что великий материнский труд всегда 
будет почётным и значимым. Также она отметила, 
что встреча проходит в День сыновей, и особенно по-
здравила тех мам, у кого  есть сыновья. Поздравление 
было адресовано и всем присутствующим мужчинам – 
сыновьям своих матерей. Когда в исполнении Евгения 
Чернецова зазвучала песня «Спасибо, мама», у многих 
из присутствующих навернулись слёзы. 

МаМа – глаВНое слоВо 
в каждой судьбе

Под таким названием в тёплой, дружеской обстановке прошла в МБУК «КДЦ Инжавинского 
района» встреча участниц ООД «Всероссийский Женский Союз – Надежда России» 

Трогательно прозвучала песня «Ты прости нас, мама» 
в исполнении Елены Денисовой и Евгения Чернецо-
ва. Бурными аплодисментами встречали исполнителей 
песен «Разговор», «Чашка», «С праздником», «Мама»  
Татьяну Гончарову, Елену Денисову, Людмилу 
Шевцову, Виктора Кравчука. Несколько песен про-
звучали в исполнении участницы «Надежды России» 
Валентины Царёвой. 

Все вместе присутствующие на встрече исполнили 
ряд любимых песен, в том числе «Поговори со мною, 

мама», «Оренбургский пуховый платок». Аккомпаниро-
вал исполнителям Андрей Чижков. 

Много добрых слов прозвучало в адрес артистов.
Слова особой признательности участники вырази-

ли идейному вдохновителю и ведущей мероприятия, 
председателю Инжавинского отделения ВЖС Татьяне 
Александровне Селезнёвой.

Пресс-группа 

Инжавинского отделения 

ВЖС «Надежда России»
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Молодое советское государство, как, 
впрочем, любое государство любого 
возраста, любило ставить рекорды. По-
этому неудивительно, что предложение 
совершить рекордный беспосадочный 
перелёт из Москвы на Дальний Восток 
было принято советским руководством 
с энтузиазмом. Тем более что экипаж 
был целиком женский – прекрасная 
реклама для заселения безлюдной тер-
ритории, которую хорошо бы побыстрее 
освоить.

Первым пилотом была назначена опыт-
ный авиатор – 28-летняя Валентина Гри-
зодубова, успевшая не просто налетать 6 
тысяч часов, но и фактически выросшая 
в самолёте. Её отец Степан Гризодубов 
был одним из первых русских авиаторов 
и авиаконструкторов и начал брать дочь 
в полёты, когда девочке ещё не испол-
нилось и двух лет (да-да, привязывал её 
для безопасности к себе ремнями).

Вторым пилотом стала 30-летняя По-
лина Осипенко, страстная лётчица. Она 
выросла в простой крестьянской семье, 
привыкла к тяжёлой работе, окончила 
вечернюю школу. Полина вышла замуж 
за военного лётчика и тоже решила по-
ступить в Качинскую военную авиашколу, 
которую окончила в 1933 году. К моменту 
перелёта имела за плечами пять женских 
международных рекордов, в том числе 
перелёт на летающей лодке МБР-2 из 
Севастополя в Архангельск.

Штурманом была назначена Марина 
Раскова. Она родилась и выросла в 
Москве, работала химиком-лаборантом 
на заводе. В 1931 г. – лаборантом в 
Военно-воздушной академии имени Н.Е. 
Жуковского. Именно тогда окончательно 
поняла: самолёты – это её. Заочно обу-
чалась в Ленинградском авиационном 
учебном заведении и в 1933 году она уже 
штурман Черноморских аэрографических 
экспедиций. Позже трудилась в Военно-
воздушной академии на должности лёт-
ного инструктора, параллельно училась 
в Ленинградском институте инженеров 
гражданского воздушного флота. 

Летом 1938 года обострились отноше-
ния между СССР и Японией, рекордный 
перелёт был перенесён на осень. И снова 
полёт всё переносили и переносили, а 
погода закономерно становилась всё 
хуже и хуже. Того и гляди перенесут на 
весну, чего не хотелось. Тем более что 
самолёт – выкрашенный серебристой 
краской с надписью «Родина» на нижней 
части фюзеляжа (чтобы её хорошо было 
видно с земли) бомбардировщик АНТ-
37 – был давным-давно готов к полёту. 
В КБ имени Сухого с машины сняли всё 
военное снаряжение, по просьбе штур-
мана Марины Расковой изменили носо-
вую часть, сделав сплошное остекление. 
Также заменили двигатели, установили 
дополнительные бензобаки и баки для 
масла, рации.

Наконец разрешение на вылет было 
получено. Ранним утром 24 сентября 
1938 года на Щёлковском аэродроме 
НИИ ВВС собрались техническая коман-
да полёта, спортивные комиссары (су-
дьи), журналисты и, разумеется, женский 
экипаж «Родины». Самолёт поднялся в 
воздух в 8 часов 16 минут.

Весь день 24 сентября видимость была 
хуже некуда. Радиоаппаратура отказала. 
Самолёт стал глухим и немым. В полночь 
Раскова при помощи звёзд определила 
примерное местонахождение самолёта и 
уточнила курс. Утром 25 сентября экипаж 
увидел землю, но через полчаса самолёт 
снова вошёл в облачность.

К полудню облака разомкнулись, и 
перед командой предстало обширное 
водное пространство – Тугурский залив 

Охотского моря. Цель была достигнута, 
нужно было искать место для посадки. 
Неожиданно зажглась лампа расходно-
го бака – топлива хватит на полчаса, не 
больше. Гризодубова решилась на вы-
нужденную посадку с убранными шасси 
прямо здесь, в болотистой местности с 
редкими пожелтевшими деревьями.

При этом Гризодубова отдала приказ 
Расковой прыгать с парашютом – при 
неудачной посадке выжить в передней 
кабине у штурмана не было шансов. Рас-
кова с парашютом, аварийным запасом 
еды и личным оружием выпрыгнула. 
Осипенко и Гризодубова сели на болото 
в верховьях таёжной реки Амгуни. 

Вот как приземление описала ко-
мандир экипажа: «Моторы выключены, 
все системы перекрыты – планируем 
на посадку. Ясно вижу, что садимся на 
болото. Я уперлась левой рукой в борт, 
жду касания… Сели удачно. Ни одного 
стеклышка не разбили. Даже обтекатели 
шасси оказались на поверхности. Вы-
лезли на зыбкую, колышущуюся почву. 
Вокруг мёртвая тишина. Посмотрела на 
часы: 10.45 московского времени, 25 
сентября».

Сразу после приземления Гризодубова 
залезла на крыло и выстрелила из ружья 
в небо – задать Расковой направление 
движения. Но Раскова ушла совсем в 
другую сторону. И для неё, и для Гризо-
дубовой с Осипенко начались тяжёлые 
дни выживания.

Тем временем в Москве было неспо-
койно. Радиосвязь с «Родиной» оборва-
лась почти сразу, результат полёта был 
неизвестен. Все сообщения в газеты 
отменили и до обнаружения самолёта 
упоминать о полёте, старт которого так 
широко освещался, вообще запретили.

Решено было отправить спасательные 
отряды сразу после расчётного времени 
завершения полёта. На поиски мобили-
зовали больше 50 самолётов, в тайгу 
вышли десятки поисковых отрядов – во-
енные и гражданские, кто-то на оленях и 
лошадях, кто-то пешком.

Самолёт был обнаружен 4 октября. 
Первым «Родину» увидел пилот двух-
моторного гидросамолёта МП-6 (АНТ-7) 
М.Е. Сахаров. Из воспоминаний лётчика: 
«После двухчасового поиска заметил 
среди разводий пятно с непрерывно 
меняющейся конфигурацией. Снизился 
с 700 до 50 метров. Пятно оказалось 
двухмоторным самолётом. Рядом два 

человека встряхивали расправленным 
куполом парашюта, стараясь привлечь 
моё внимание. Я сомневался, что обна-
ружил «Родину», ведь её экипаж состоял 
из трёх человек».

«Пятну» был сброшен вымпел с за-
пиской, в которой просили сообщить 
знаком, кто из членов экипажа отсут-
ствует. Парашют слева от самолета – от-
сутствует штурман. Справа от самолета 
– второй пилот. Парашют перед носом 
самолёта – отсутствует командир. Де-
вушки положили парашют слева.

Раскова добралась до самолёта лишь 6 
октября. Обессиленная, замёрзшая – во 
время прыжка она потеряла один унт. 

Экипаж «Родины» был вывезен с 
места посадки через пару дней, и 12 
октября три лётчицы добрались до 
Комсомольска-на-Амуре. Оттуда по реке 
до Хабаровска и затем уже в Москву – на 
поезде.

Рекорд, несмотря на вынужденную 
посадку, был засчитан: полностью жен-
ский экипаж преодолел маршрут общей 
протяженностью 6450 км за 26 часов 29 
минут. Рекорд был признан международ-
ной комиссией ФАИ, а все три лётчицы 
2 ноября того же 1938 года удостоены 
звания Героя Советского Союза. Это 
звание было присвоено женщинам впер-
вые в истории.

Сам самолёт АНТ-37 «Родина» был 
впоследствии спасён, его перегнали в 
Комсомольск-на-Амуре, где он нахо-
дился в эксплуатации в годы Великой 
Отечественной войны. 

***
В мае 1939 года Полина Денисовна 

Осипенко вместе с Героем Советского 
Союза, участником войны в Испании 
Анатолием Серовым (мужем актрисы Ва-
лентины Серовой) отправились в Рязан-
скую область на учебно-тренировочные 
сборы. 11 мая 1939 года во время отра-
ботки полётов по приборам их учебно-
тренировочный самолёт (УТИ-4, ставший 
впоследствии И-16) сорвался в штопор, 
оба пилота погибли.

В СССР был объявлен траур. Урну с 
прахом майора Осипенко нёс к месту 
захоронения в Кремлевской стене Вя-
чеслав Молотов, а урну Серова – сам 
Сталин. Лётчице был всего 31 год.

Марина Михайловна Раскова, когда 
началась Великая Отечественная война, 
использовала своё положение и личные 
контакты со Сталиным, чтобы добиться 
разрешения на формирование женских 
боевых частей. 15 октября 1941 года 
с одобрения Ставки ВГК в городе Эн-
гельсе она сформировала авиагруппу 

из трёх женских авиаполков: 586-го 
истребительного (Як-1), 587-го бом-
бардировочного (Пе-2) и 588-го ночного 
бомбардировочного (По-2), последний 
носил неофициальное название «Ноч-
ные ведьмы». Раскова была назначена 
командиром 587-го бомбардировочного 
авиаполка. Потом этот полк переимену-
ют в 125-й гвардейский пикировочно-
бомбардировочный авиационный Бори-
совский орденов Суворова и Кутузова 
полк имени Марины Расковой. 

22 ноября 1942 года М.М. Раскова 
доложила командующему ВВС Приволж-
ского военного округа, что 587-й БАП, 
третий среди женских, готов к боевой 
работе. В начале января 1943 года, после 
года напряжённой учёбы, он вылетел на 
фронт, под Сталинград.

Проводив 1-ю эскадрилью на фронт, 
Раскова возвратилась обратно на аэро-
дром, где оставался её Пе-2, а также 
ещё два экипажа 1-й эскадрильи, лётчиц 
Губиной и Ломановой, чьи самолёты 
были неисправны. Раскова решила до-
ждаться их ремонта и проконтролировать 
отправку на фронт. Из-за сильного ветра 
и пурги экипажам Расковой, Губиной и 
Ломановой удалось вылететь только в 14 
часов 4 января 1943 года. По пути группа 
попала в густую низкую облачность. Рас-
кова дала сигнал на пробивание облаков 
и первая вошла в облака. 

Благополучно совершить посадку на 
правом берегу Волги удалось только 
самолёту Губиной, экипаж которой днём 
5 января вышел к деревне Ищейкино. 
Накануне вечером в соседнюю дерев-
ню вышел в полном составе и экипаж 
Ломановой (две женщины и двое муж-
чин). Утром 7 января экипаж Губиной 
обнаружил недалеко от села Михайловка 
разбитый Пе-2 Расковой. Вместе с Рас-
ковой погибли штурман, стрелок-радист 
и инженер полка.

Тело Марины Расковой было кремиро-
вано, урна с прахом была с воинскими 
почестями захоронена 12 января в Крем-
лёвской стене на Красной площади в 
Москве. Имя Марины Расковой с честью 
носило Тамбовское высшее военное 
авиационное училище вплоть до своего 
расформирования.

Валентина Степановна Гризодубова 
во время Великой Отечественной войны, 
с марта 1942 года по октябрь 1943 года, 
командовала 101-м авиаполком авиации 
дальнего действия. Это был первый слу-
чай, когда командиром мужского полка 
была назначена женщина. В 1943 году ей 
присвоено звание полковника.

И до, и после войны она вела большую 
общественную работу. Избиралась депу-
татом Верховного Совета СССР первого 
созыва, возглавляла Антифашистский 
комитет советских женщин. С 1941 года 
– член ВКП(б). В 1942 году вошла в ко-
миссию по учёту и охране памятников и 
в комиссии по расследованию злодеяний 
немецко-фашистских захватчиков.

С 1946 года полковник В.С. Гризоду-
бова в запасе. После демобилизации из 
Советской армии работала заместите-
лем начальника НИИ-17 (позднее Инсти-
тут приборостроения) по лётной части. 
Её подразделение проводило испыта-
ния радиоэлектронной аппаратуры для 
военно-воздушных сил и гражданской 
авиации. Она лично принимала участие 
в испытательных полётах.

Валентина Степановна Гризодубова 
умерла 28 апреля 1993 года в Москве, 
похоронена на Новодевичьем кладби-
ще.

Подготовил В. СЕРГЕЕВ

по материалам отечественных СМИ

На фото: экипаж самолета «Родина»: 
Полина Осипенко (второй пилот), Вален-
тина Гризодубова (командир), Марина 
Раскова (штурман). 

НеВероятНая оДиссея 
первых женщин - Героев Советского Союза
85 лет назад, в ноябре 1938 года, звание Героя Советского Союза 

впервые было присвоено женщинам – знаменитым лётчицам Вален-
тине Гризодубовой, Марине Расковой и Полине Осипенко.
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пора возвращаться к марксизму-ленинизму!
«Предвидеть – значит управлять» 

/Блез Паскаль/.

Недавно рвануло в Махачкале. В 
столице самой тихой, веротерпимой и 
гостеприимной северокавказской ре-
спублики Российской Федерации, Даге-
стане, полыхнул антисемитский бунт. В 
очередной раз свершилось то, о чём с 
момента разрушения Советского Союза 
предупреждали коммунисты: отказ от 
марксистско-ленинской идеологии в 
условиях многонациональной страны 
приведёт к социальным взрывам на на-
циональной почве. 

Сразу возникают вопросы: в чём при-
чина, кто виновник? Официальные власти 
традиционно выдержали паузу, тогда как 
в интернете почти сразу же появилось 
сообщение о причастности к махачкалин-
ским событиям одного из проукраинских 
тг-каналов, который активно распро-
странял информацию экстремистского 
содержания. Иными словами, это стало 
делом рук врагов России. 

Но тут невольно возникает ещё один 
очень неприятный для нынешней власти 
вопрос: почему подобные инциденты 
возможны в постсоветской России, тогда 
как во времена СССР на всей его огром-
ной многонациональной территории 
этого не наблюдалось? Конечно, имели 
место некоторые пережитки, связанные 
с историческим развитием конкретной 
национальности или обычаями, имелся и 
бытовой антисемитизм, не выходивший 
за рамки кухонного стола и прекращав-
шийся сразу же после протрезвления, но 
межнациональных конфликтов подобно-
го масштаба не было. Наоборот, были, 
например, организованные митинги в 
поддержку борьбы палестинского наро-
да за свои права, но без антисемитской 
раскраски и беспорядков.

Отчасти межнациональное спокойствие 
было результатом высокопрофессио-
нальной работы КГБ СССР, душившего 
в зародыше все подготавливаемые про-
тив Советского Союза теракты, а также 
продуманной работы всей властной 
партийно-хозяйственной вертикали.

А между тем главной причиной того, 
что все попытки западных спецслужб 
расколоть советское общество на меж-
национальной основе терпели фиаско 
вплоть до прихода к власти Горбачёва, 
была марксистско-ленинская идеология. 
Неслучайно ещё в 1947 году, во время 
обсуждения в США плана уничтожения 
СССР, один из антисоветчиков сказал: 
«Есть только один способ уничтожить 
Советский Союз – заставить его народ 
отречься от ленинизма». Именно поэто-
му развал великой советской державы 
горбачёвская клика начала с ликвидации 
марксистско-ленинской идеологии как 
духовной основы советского общества.

Именно марксистско-ленинская идео-
логия лежала в основе воспитания со-
ветского человека, прежде всего как 
человека-созидателя. Такое воспитание 
начиналось со школьной скамьи, и даже 
ранее. Это был вынужден признать один 
из разрушителей советской системы об-
разования г-н Фурсенко в свою бытность 
министром образования РФ. Советская 
идеология способствовала формиро-
ванию всесторонне развитой личности, 
независимо от того, какую профессию 
выбирал человек. Воспитанию личности, 
в которой аккумулировались такие обще-
человеческие ценности, как понятия ра-
венства и братства народов независимо 
от цвета кожи, вероисповедания, пола. 
Уже не говорю о взаимопомощи, о роли 
коллектива в становлении личности. При 
этом практическое значение такого вос-
питания дети могли испытать на себе: 
это и занятия отличников с отстающими 
учениками, и разбор уроков в группах 
продлённого дня с учителем без всяких 
доплат, и совместные творческие, спор-
тивные и прочие занятия. Это и работа на 
школьных приусадебных участках, и уча-
стие в субботниках, и обязательная убор-
ка класса, которые не просто приучали 
к труду, а формировали уважительное 
отношение к человеку труда. А вспом-

ните, сколь огромным было количество 
бесплатных кружков по интересам, равно 
как и спортивных секций! 

Естественно, в советских школах не 
изучали основы марксизма-ленинизма, 
этим занимались в советских вузах. 
Однако советская школа давала обшир-
ное образование, огромное внимание 
уделяя общественным дисциплинам, 
таким образом закладывались основы 
диалектического мышления будущего 
гражданина, без которого невозможно 
научное познание мира во всех его про-
явлениях (то есть как раз то, что так стре-
мительно уходит из современной школы 
благодаря стараниям как чиновников от 
образования, так и самих учителей). И 
делалось это путём введения в СССР 
обязательного всеобщего школьного 
образования, которое вывело Советский 
Союз на первое место в мире и сделало 
советский народ самой читающей наци-
ей на планете. О постсоветской России 
сказать такого и близко нельзя.

Марксистско-ленинская идеология 
лежала в основе деятельности таких 
общественных молодёжных организаций, 
как пионерия и комсомол, игравших важ-
нейшую роль в воспитании подрастаю-
щего поколения. Вот почему учащиеся 
советских школ, техникумов и институтов 
в отличие от посетителей учебных за-
ведений современной деидеологизиро-
ванной России не расстреливали своих 
сверстников, не оскверняли своими 
действиями Вечный огонь, не жарили на 
нём сосиски, не шли совершать теракты 
против своего народа или поджигать 
военкоматы. И главное, в советских 
школах и вузах полностью отсутствовала 
межнациональная напряжённость, кото-
рая стала головной болью российского 
образования. А сейчас достаточно по-
смотреть любительские видео погрома 
на махачкалинском аэродроме, чтобы 
понять, что средний возраст участников 
26-35 лет, в основном это люди, родив-
шиеся после намеренного уничтожения 
СССР, т.е. дети буржуазной России. Как 
говорится, за что боролись...

Неслучайно, пока в Дагестане был 
достаточно большой процент людей, 
получивших образование и трудившихся 
в СССР, действо, подобное тому, что 
случилось в махачкалинском аэропорте, 
было невозможно в принципе. На востоке 
молодёжь в силу сложившихся традиций 
всегда относилась с особым вниманием 
к мнению старших. Иными словами, 
было кому оградить молодых людей 
от необдуманных поступков. Но время 
берёт своё. И вот мы получили, с одной 
стороны, естественную убыль тех, кто не 
допустил бы таких беспорядков, а с дру-
гой – появление нескольких поколений, 
выросших в деидеологизированной стра-
не и обучившихся в российских школах, 
где одной из задач, со слов того же г-на 
Фурсенко, является «воспитание квали-
фицированного потребителя, который 
умел бы пользоваться тем, что создано 
другими». Понимаете, потребителя – не 
созидателя!

Следует заметить, что по уровню эко-
номического развития Дагестан стоит 
на 69-м месте из 89 регионов России, 
тогда как по рождаемости находится в 
первой десятке. Отсюда одна из главных 
проблем республики – трудоустройство 
молодёжи. На фоне развития интер-
нета со всеми его не только светлыми 
сторонами, но и тёмными закоулками, 
деидеологизации и низкого уровня обра-
зования возникает благодатная почва для 
засорения мозгов молодого поколения 
националистическими, антирусскими и 
антисемитскими идеями.

Ещё много веков назад индийские 
философы определили, чем отличается 
образованность от просвещённости. 
Образованность – это совокупность 
знаний, полученных из книг, тогда как 
просвещённость есть умение где, когда 
и как применить полученные знания. 
Получение знаний – это всегда труд. 
Это тяжело. А у нас, напомню, растят 
потребителя. Вот потому-то, исходя из 
вышеизложенного, современную моло-

дёжь легче одурманить через интернет 
и выманить на улицы для беспорядков, 
чем заставить полноценно учиться и ра-
ботать, т.е. созидать.

Как показала жизнь, особенностью 
квалифицированного потребителя, вы-
ходящего из российской школы, является 
не только чрезвычайно узкий кругозор, но 
и полное отсутствие всякого желания к 
просвещению, т.е. к тому, о чём взывали 
к императору Александру I будущие де-
кабристы. Если в Советской стране нас 
учили «раньше думать о Родине, а потом 
о себе», то в постсоветской России, где 
индивидуализм возведён в ранг не-
гласного закона, на первом месте стоит 
собственное Я. Поэтому и крушили, не 
задумываясь, махачкалинский аэропорт 
дагестанские вандалы, так как потре-
битель не способен ценить чужой труд. 
Он приучен только потреблять продукт 
этого труда и, возможно, разбираться в 
его качестве.

Опиравшаяся на  марксистско-
ленинскую идеологию советская систе-
ма образования, особенно в сталинский 
период, сыграла важную роль и в подго-
товке руководителей различного уровня, 
не боявшихся в критических ситуациях 
«идти в народ». Типичный пример – 
«всеславянский батька» А. Лукашенко. 
Когда у него в стране полыхнуло, он без 
тени сомнения пошёл на прямой контакт 
с людьми, не боясь выслушать нелице-
приятные о себе вещи, и население это 
вполне оценило. 

Между тем антисемитский бунт в Да-
гестане наглядно показал и полный крах 
нынешней кадровой политики, прово-
димой властями всех уровней: судя по 
всему, руководство Дагестана плохо вла-
деет ситуаций во вверенном ему регионе. 
Судя по видеокадрам, глава Дагестана 
оказался на махачкалинском аэродроме, 
когда тот уже был свободен от митингую-
щих и очищен от всякого мусора. А кто же 
пытался удержать людей во время бунта? 
Религиозные деятели! Как говорится, 
приехали. Но это полбеды. 

Ещё не всех зачинщиков и погромщиков 
поймали, как муфтий Татарстана, а вслед 
за ним и некоторые другие обратились с 
просьбой о помиловании погромщиков, 
которых глава Дагестана справедливо 
назвал нелюдями. И ведь помилуют, ей-
богу, помилуют! Это ж не те, кто выходит 
на мирные акции протеста с законными 
требованиями и за которых заступиться 
некому! А что касается 225 миллионов 
рублей нанесённого ущерба, что должны 
возместить погромщики, так их, очевид-
но, законопослушные налогоплательщики 
компенсируют. Ну не муфтию же Татар-
стана по России с кружкой ходить! 

Важно в этом заявлении религиозного 
лидера другое – это свидетельство ре-

ального влияния на власть мусульман-
ской общины России. На фоне продол-
жающегося наплыва мигрантов из стран 
Средней Азии и при отсутствии чёткой 
политики властей в отношении их пре-
бывания в России так по сути заклады-
вается фугас под основы существования 
российского государства. Между тем в 
многоконфессиональной стране СССР, 
где религия была отделена от государ-
ства, ни один из религиозных лидеров 
не посмел бы даже пикнуть в защиту 
людей того или иного вероисповедания, 
посягнувших на безопасность страны, 
народа или отдельного человека, чтобы 
не поставить таким образом религиозную 
солидарность выше законов государства, 
в общем-то, обязательных для всех. Ны-
нешнее обратное положение дел демон-
стрирует далеко не иллюзорную угрозу 
национальной безопасности. 

Что касается нынешней молодёжной 
политики в свете отказа действующей 
власти от идей марксизма-ленинизма, то 
её крахом величиной с Марианскую впа-
дину стало массовое бегство из страны 
русских молодых мужиков, едва объявили 
частичную мобилизацию в связи с про-
ведением СВО, что широко освещалось 
в официальных СМИ. Если 22 июня 1941 
года во всех городах СССР у военкома-
тов выстроились очереди из мужчин-
добровольцев, то в современной России 
после 24 февраля 2022 г. такие очереди 
появились… у её пропускных пунктов 
на границах с сопредельными государ-
ствами. Разница в том, что первые были 
советскими гражданами и настоящими 
патриотами, а вторые – это россияне, 
для которых, как поётся в современной 
песне, «свобода воссияет, заставляя в 
унисон звучать сердца».

Махачкалинский антисемитский бунт – 
это не просто тревожный звонок, это ещё 
один удар в набат. Однако в верхах, судя 
по всему, этого не поняли, ну или не захо-
тели понять. Если это так, то не за горами 
очередное массовое возмущение молод-
чиков, но уже с антирусской подоплёкой, 
локальных проявлений этого деструктив-
ного явления в той же мигрантской среде 
хватает уже и сегодня. Отсюда вывод о 
необходимости срочного изменения не 
только идеологической, но внутренней 
политики России, которая должна быть 
обращена лицом к трудовому народу, а 
не к золочёной заднице доморощенных 
или заокеанских олигархов, безродных 
космополитов, думающих лишь катего-
риями своей прибыли.

П.Н. САВИЛОВ, 

член КПРФ,

член-корреспондент РАЕН и РАЕ,

доктор медицинских наук, 

профессор

Справочно:
Аресты и АдминистрАтивные штрАфы нАзнАчены более 240 учАстникАм беспорядков в Аэро-

порту мАхАчкАлы. после мАссовых погромов дАгестАнские суды рАссмотрели 242 делА об 
АдминистрАтивных прАвонАрушениях. зА время рАзбирАтельств 104 учАстникА получили Адми-
нистрАтивные Аресты, 94 фигурАнтов оштрАфовАли нА суммы от 3 тыс. руб. до 10 тыс. руб., А 
остАльных отпрАвили нА испрАвительные рАботы. зАчинщикА и АдминистрАторА провокАционного 
проукрАинского тг-кАнАлА объявили в розыск.

рАнее глАвА дАгестАнА сергей меликов не рАз зАявлял, что все учАстники погромов понесут 
сорАзмерное и спрАведливое нАкАзАние. 

***
очень многие позАбыли, что волнения в перестройку кАк рАз нАчАлись со звериного нАцио-

нАлизмА окрАин. вот некоторАя хронология: 
12 янвАря 1985 годА. в душАнбе подогревАемАя нАционАлистическими выкрикАми толпА (более 

700 человек) оргАнизовАлА мАссовое избиение русских, выходивших из кинотеАтрА. 
мАрт 1986 годА. столкновения нА межнАционАльной почве между группАми русской молодёжи 

и студентАми-якутАми якутского госуниверситетА. зАтем конфликт охвАтил весь город и погром 
«некоренных нАционАльностей» продлился трое суток. 

декАбрь 1986 годА. мАссовые беспорядки нА улицАх АлмА-Аты. первый погром, сАнкциониро-
вАнный местными влАстями. выброшены лозунги сАмоопределения кАзАхстАнА, против «русского 
великодержАвного шовинизмА», предпринятА попыткА штурмА здАния цк. зА помощью в медуч-
реждения обрАтились свыше 1000 чел., 235 госпитАлизировАны. более 2000 демонстрАнтов 
зАдержАны. Антирусские волнения тАкже отмечАлись в городАх джезкАзгАн, пАвлодАр, кАрАгАндА, 
тАлды-кургАн, АркАлык, кокчетАв, чимкент. 

октябрь 1987 годА. первАя демонстрАция зА воссоединение с Армянской сср в нАгорно-
кАрАбАхской Автономной облАсти АзербАйджАнской сср, нАчинАется сбор подписей среди нА-
селения. в феврАле 1988 годА это всё перерАстёт в погромы с двух сторон. первый из них – в 
сумгАите, резня Армянского нАселения. погибли 32 человекА. 

сАмый крупный нАцмитинг – в июне 1988 годА, около 100 тысяч человек – демонстрАция в 
риге в связи с 48-й годовщиной включения лАтвии в состАв ссср. 

ну А дАльше полилось рекой. интеллигентские митинги в москве пошли уже в финАле упрАв-
ленческого хАосА, когдА все окрАины и глубинкА полыхАли.
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Поздравляем 
с днём рождения!
Михаила Валентиновича МАЛИНА 

(Инжавинское РО КПРФ, с юбилеем), 
Сергея Петровича ПРЯМИЦЫНА 
(Инжавинское РО КПРФ, с юбилеем), 
Галину Михайловну ЩЕРБАКОВУ, 
Лидию Ивановну ЗАБУСОВУ (Котов-
ское ГО КПРФ), Николая Ивановича 
ФИЛИНА (Пичаевское РО КПРФ), 
Викторию Ивановну ДРОБЫШЕВУ 
(Советское РО КПРФ), Николая Ми-
хайловича МЯЛИНА (Никифоров-
ское РО КПРФ), Татьяну Ивановну 
ПЕРШОВУ (Моршанское РО КПРФ) 
Виталия Викторовича ТРУТНЕВА, 
Ольгу Алексеевну КАЮМОВУ (Кир-
сановское РО КПРФ). 

Желаем крепкого здоровья, удачи, 
процветания и достижения всех на-
меченных целей, успехов в нашем 
общем деле борьбы за справедливость, 
социализм, народовластие. Пусть на 
вашем жизненном пути никогда не 
возникают непреодолимые преграды. 
Пусть всегда и везде вам сопутствует 
удача, и каждый новый день приносит 
только положительные эмоции!

А.И. Жидков, А.Р. Александров, 
О.Н. Верещагин, А.П. Веселовский, Г.И. Даниленкова,

 Е.В. Козодаева, Л.А. Попова, В.А. Тишков. 
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Тамбовский обком КПРФ благодарит 
всех, кто откликнулся на призыв 

об оказании помощи СВО.
Особую благодарность за значитель-

ную помощь выражаем Мичуринскому 
РО КПРФ и лично Юрию Петровичу 
ВОЛКОВУ, Алексею Ивановичу ПРОНИ-
НУ, Борису Павловичу МАНАЕНКОВУ, 
Надежде Евгеньевне БОРОДИХИНОЙ, 
Николаю Максимовичу ВОРОНИНУ, 
Михаилу Васильевичу КУСОВУ, Ивану 
Александровичу МОЗГАЛИНУ, Ольге 
Степановне БЛИЗНЕЦОВОЙ, а также 
сторонникам партии Александру Пе-
тровичу ПОЛТИНИНУ, Алексею Алек-
сеевичу БОГДАШКИНУ, Владимиру 
Петровичу ПЕЧЕНКИНУ. 

Сбор помощи продолжается.

Помните, как говорил один из героев 
фильма «Москва слезам не верит» о 
будущем? «Ничего не будет: ни кино, 
ни театра, ни книг, ни газет – одно 
сплошное телевидение». Сейчас похо-
жее можно услышать об искусственном 
интеллекте (ИИ). Мол, многих людей он 
лишит работы, на смену придут роботы 
с умной начинкой. Уже сейчас ИИ пишет 
тексты и рисует картинки по заданной 
теме весьма неплохо. Есть прогнозы, 
что ИИ основательно развернётся и в 
сфере здравоохранения. «Медицинским 
институтам пора прекратить выпускать 
рентгенологов», – сделал недавно гром-
кое заявление британско-канадский 
учёный-информатик и психолог Джеффри 
Хинтон. Каково?

Вот что пишет на эту тему А. Добрюха в 
статье «Вы согласитесь поменять живого 
доктора на электронного?»

Что такое искусственный интеллект 
(ИИ)? Если объяснять по-простому, это 
суперпродвинутые компьютерные про-
граммы. Их ещё называют «умные алго-
ритмы» или «нейросети». Уникальность 
ИИ в том, что он способен обучаться. Как 
тот же врач-рентгенолог, который грызёт 
гранит науки в медвузе и потом стажиру-
ется в клинике. 

Вот как происходит обучение «умных 
алгоритмов». Сначала нейросеть полу-
чает так называемый датасет – аналог 
учебника. Скажем, в неё загружается на-
бор снимков компьютерной томографии 
(КТ) лёгких, на которых врачи пометили 
подозрительные участки – вероятные 
очаги опухоли. Чем больше снимков, тем 
лучше. Потому что нужно очень большое 
число примеров, чтобы научиться от-
делять возможные опухолевые очаги от 
изображений здоровых тканей.

Потом нейросеть проходит специ-
альные тренировки (здесь мы не будем 
углубляться в сложные подробности). 
Когда ИИ готов к работе, он подключа-
ется к анализу результатов обследования 
конкретного пациента. Скажем, заядлому 
курильщику назначили КТ, чтобы исклю-
чить рак лёгкого. Рентгенолаборант про-
водит компьютерную томографию. Затем 
врач нажимает на кнопку, и результаты КТ 
изучает «умный алгоритм». В течение счи-
танных минут компьютер выдаёт вердикт. 
Например, «всё чисто». Или «в таких-то 
местах есть подозрительные участки, с 
такой-то вероятностью похожие на опу-
холь». Во втором случае врач-рентгенолог 
особенно пристально рассматривает 
томограмму и при необходимости от-
правляет пациента на дополнительные 
обследования.

Это лишь один из вариантов примене-
ния ИИ в медицине. В Москве, например, 
уже почти половину лучевых исследова-
ний (КТ, МРТ, рентген, маммография) 
анализируют нейросети. 

А ещё искусственный интеллект мо-
жет помогать разрабатывать лекарства, 
контролировать через видеонаблюдение 

множество палат с пациентами. И если 
появляется что-то из ряда вон выходя-
щее, скажем, пациент упал с кровати 
или потерял сознание, медсестра тут же 
получает сигнал.

Главный аналитик исследовательского 
центра прикладных систем искусствен-
ного интеллекта МФТИ Игорь Пивоваров 
так комментирует тему применения ИИ 
в здравоохранении: «Искусственный ин-
теллект всё же недотягивает до способ-
ностей врача-человека. Не зря говорят, 
что медицина – это искусство. Хороший 
доктор ориентируется и на свою интуи-
цию, и на другие навыки, наработанные 
годами. Помните доктора Хауса, который 
замечал нечто такое, чего не видели его 
коллеги? Поэтому заменить врача ис-
кусственный интеллект, думаю, никогда 
не сможет».

Однако ИИ может быть помощником 
для медиков, беря на себя предваритель-
ный анализ огромного объёма данных. И 
это должно помочь врачу принять реше-
ние о диагнозе, плане лечения, подборе 
лекарств.

Подготовил 

С. ТАМБОВСКИЙ

электронный врач вам в помощь
недавнО как рукОвОдитель небОльшОй Организации я стОлкнулся с прОблемОй 

ОбязательнОгО прОхОждения медОсмОтра вОдителями – свОегО медика и специальнО 
ОбОрудОванный кабинет пОзвОлить себе не мОгу. нО, Оказывается, технОлОгии 
шагнули так далекО, чтО уже не ОбязательнО вОдителю идти в пОликлинику или к 
медрабОтнику, имеющему дОпуск, и тратить время на ОсмОтр. Организация мО-
жет заключить дОгОвОр с ФирмОй, кОтОрая пОставит неОбхОдимОе ОбОрудОвание, 
пОдключит егО к кОмпьютеру, и вОдитель смОжет ежедневнО в Онлайн-режиме в 
любОе удОбнОе время прОхОдить ОсвидетельствОвание и пОлучать дОпуск к рабОте. 
тОлькО деньги плати. 

пОэтОму, кОгда прОчитал нОвОсть, чтО искусственный интеллект в здравООхра-
нении скОрО заменит ряд врачей, не сильнО удивился. пишут, чтО пОсле специ-
альных тренирОвОк искусственный интеллект смОжет анализирОвать результаты 
ОбследОвания пациента.

Коммунисты Мичуринского ГО КПРФ 
выражают глубокие соболезнования 
Антонине Николаевне ВОРОТКОВОЙ 
и Вере Николаевне БЕЛОУСОВОЙ в 
связи с кончиной сестры Валентины 
Николаевны.

Вот цены, которые были актуальны на 
утро 12 ноября 2023-го в крупнейших 
онлайн мегамаркетах Чикаго («Walmart») 
и Москвы («Метро») – так мы будем 
иметь широкую выборку товаров в одной 
товарной группе для усреднения диа-
пазона цен. 

Что нужно учитывать при сравнении 
цен в США и России? Разная развесов-
ка – там унции (28,3 грамма) и фунты 
(453 грамма), поэтому сделан перевод в 
килограммы. Яйца в США обычно по 12-
18 штук в упаковке, а в России – по 10. 
Разное качество товаров, поэтому не 
будет сравнения конкретных позиций, 
а будет отсечение 10% самых дешёвых 
товаров в каталоге и 10% самых до-
рогих и представление усреднённого 
диапазона цен. Нет объективной воз-
можности сравнить тысячи позиций, 
поэтому взяты наиболее актуальные 
(базовые). 

Итак, сначала цены в России/далее 
в США (в рублях по курсу в середине 
ноября). 

МОЛОЧНЫЕ ПРОДУКТЫ, ЯЙЦА:
яйца, 10 штук: 95-140/135-280, 
молоко 2%, 1 литр: 70-110/90-120,

сметана 15% 1кг: 250-350/420-550,
творог 5% 1кг: 500-750/600-850 
йогурт 1 штука (120 грамм): 35-70/50-

100,
плавленый сыр президент 1кг: 900-

1200/1900-2200, 
сыр пармезан 1кг: 1200-2000/2000-

3200, 
сыр маасдам 1кг: 800-1300/1300-

2000,
сыр моцарелла 1 кг: 750-1300/900-

1500,
масло 1 кг: 750-1400/800-1500.

ХЛЕБОБУЛОЧНЫЕ И КРУПЫ: 
хлеб белый 1кг: 120-400/260-600, 
хлеб ржаной 1кг: 300-500/500-850, 
чипсы lays 1кг: 800-1000/1200-1300, 
рис 1кг: 120-220/160-400. 

МЯСНЫЕ ПРОДУКТЫ:
фарш говяжий 1кг: 600-850/1000-

1400, 
говядина мякоть (верхняя часть бедра) 

1кг: 800-1300/1400-2500, 
свинина без костей/вырезка/окорок 

1кг: 480-600/900-1500, 
курица/филе бедра 1кг: 460-600/700-

1200, 
курица/крылья 1кг: 320-450/550-750, 
сосиски 1кг: 320-700/600-1200. 

ОВОЩИ: 
помидоры черри 1кг: 450-650/700-

1100, 
огурцы 1кг: 110-300/400-800, 
картофель 1кг: 20-70/100-200, 
морковь 1кг: 30-60/150-200, 
лук 1кг: 30-60 / 150-200. 

ФРУКТЫ: 
яблоки 1кг: 100-250/250-420, 
груши 1кг: 220-350/300-500, 
бананы 1кг: 120-180/120-180, 
клубника 1кг: 1000-1500/550-1000, 
виноград 1кг: 500-600/410-600, 
апельсины 1кг: 180-260/240-300. 

Итак, практически нет разницы в цене 
на молоко и масло, сыр в США примерно 
в 1,5 раза дороже, а творог, йогурт, яйца 
и сметана – на 30%. В целом молочная 
продукция в США дешёвая и доступная. 

Хлебобулочные изделия примерно 
1,5-2 раза дороже. 

Говядина в США на 80% больше стоит, 
чем в России, свинина вдвое дороже, а 
курица примерно на 60-90% в зависимо-
сти от типа. Сосиски и колбасы на 70-90% 
дороже. Интегрально мясные продукты в 
США в 1,7-2 раза дороже российских. 

Достаточно дорогие овощи. Например, 
картофель, морковь и лук в США стоят в 

Что почём в державах?
Россию накрыл мощнейший за 

20 лет инфляционный шторм, но 
и в США была рекордная за 40 
лет инфляция. К чему пришли, 
насколько цены в России ниже, 
чем в США? 

Коммунисты Моршанского ГО КПРФ 
глубоко скорбят по поводу кончины 
НИКАШИНОЙ Риммы Кирилловны и 
выражают искренние соболезнования 
родным и близким покойной. 

4-5 раз дороже, но цена для них настоль-
ко низкая, что не критично. Стоимость 
огурцов втрое выше, а помидоры в 1,7-2 
раза дороже. 

По фруктам иначе. Яблоки стоят в 
1,7-2 раза выше, а груши лишь в 1,5 
раза, но … цены на виноград, бананы, 
апельсины, грейпфрут, ананас сопо-
ставимы с российскими, а на клубнику 
ниже в 1,5 раза! 

Важно отметить, что это реальные 
цены, доступные к покупке в настоящий 
момент, а не всякие фиктивные индексы, 
сделанные фантазийно. 

Единственное, что в России сильно де-
шевле – это картошка, морковь и лук, по 
остальным позициям цены подбираются 
к американским и европейским.

При этом средняя заработная плата 
в России (последние данные на июль 
2023 года) – 71 419 рублей, или 855,8 
доллара (по среднегодовому курсу 
83,45 руб.).

Согласно данным американского Фе-
дерального бюро статистики, средняя 
зарплата в США в начале 2023 года 
равнялась 28,26 доллара в час, то есть 
4521,6 доллара в месяц. Минимальная 
зарплата в США – 1160 долларов в ме-
сяц. 

По материалам СМИ

ПОКА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР, стало известно, что впервые в нашей стране Рос-
здравнадзор приостановил применение одного из медицинских цифровых сервисов, 
основанных на ИИ. Речь идёт о разработке Botkin.AI, которая распознаёт патологии 
на снимках по итогам лучевых исследований (рентгена, КТ, маммографии). Госведом-
ство посчитало, что эта система может «причинить вред здоровью» пациентов. 

О том, какие угрозы здоровью пациентов может нести «некачественный» ИИ, экс-
пертов спросила «Комсомольская правда». Во-первых, проблемой стало отсутствие 
документов с точными критериями оценки пользы и безопасности ИИ. Во-вторых, 
расслабившиеся врачи могут слишком полагаться на «электронного коллегу» и уже 
не так внимательно просматривать «чистые» (по «мнению» ИИ) снимки, а значит, 
растёт риск упустить опасный диагноз.

Так что искусственному интеллекту ещё учиться и учиться. Нам же остаётся по-
внимательнее относиться к здоровью – оно действительно бесценно.


